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1. INTRODUCCIÓN 

Sra. Presidenta de Juntas Generales, diputados y diputadas del 
Gobierno Foral, Junteros/as y todas las personas que hoy nos 
acompañan, egun on guztioi eta eskerrik asko osoko bilkurara 
etortzeagatik. 

El de hoy será el último debate de Política General de esta legislatura. 
Un debate en el que trataremos de dar cuenta detallada de la 
actividad desarrollada por la Diputación Foral de Gipuzkoa en estos 
últimos tres años, prestando especial interés al tercer ejercicio.  

Resulta realmente complicado resumir en algo más de una hora toda 
la actividad desarrollada en estos últimos doce meses, pero intentaré 
centrarme en los aspectos más relevantes, quedando a disposición de 
las preguntas y matizaciones que deseen realizar en el turno de 
réplica. 

Comenzaré con un diagnóstico de la situación socio económica del 
territorio. A continuación, me detendré en el cumplimiento de los 
compromisos de legislatura recogidos en el Plan Estratégico de 
Gestión, y finalizaré mirando al futuro, profundizando en los centros 
de referencia y proyectos impulsados desde Etorkizuna Eraikiz con el 
objeto de afianzar el futuro de Gipuzkoa. 

 

2. DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN ACTUAL 

2.1. Situación socioeconómica de Gipuzkoa. 

Tal y como reflejan todos los indicadores, la situación socio 
económica sigue mejorando en Gipuzkoa. La principal muestra de ello 
es que la tasa de desempleo se sitúa hoy por debajo de los ocho 
puntos, concretamente en el 7,7%. Esta mejoría nos satisface 
enormemente, teniendo en cuenta que era precisamente uno de los 
objetivos fijados en el plan de gestión al inicio de la legislatura, a 
pesar de que, a día de hoy, sigamos teniendo a 26.000 personas sin 
trabajo. Acelerar su pronta incorporación al mundo laboral es nuestra 
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prioridad, haciendo especial hincapié en los colectivos de las personas 
jóvenes y las y los parados de larga duración. 

Saben que no soy autocomplaciente y que, como buen guipuzcoano, 
no me gusta hablar con arrogancia, pero los datos reflejan una senda 
positiva.  

El Producto Interior Bruto ha aumentado un 2,9% en el segundo 
trimestre; las ventas de nuestras empresas crecieron un 5,4% 
durante el primer semestre del año; el empleo ha subido un 4,4%; la 
masa salarial, un 5,3%; y la recaudación, 4,6%; nada menos que 
134 millones más que hasta agosto del pasado curso. Por su parte, la 
tasa del paro baja del 8% por primera vez en 7 años y la tasa de 
actividad se coloca en el 56,4%. Por último, destacaría que la 
producción de la industria guipuzcoana ha crecido 6,5 puntos en lo 
que va de año, y actualmente supone el 27,6% del PIB. 

Las políticas económicas impulsadas por la Diputación también 
empiezan a dar sus frutos. El Plan de Reactivación Económica ha 
ayudado a 3.800 empresas, posibilitado la creación de 510 nuevas 
empresas y la generación de 2.121 puestos de trabajo. Asimismo, 
varias empresas en situación de riesgo han podido salir adelante 
gracias al protocolo de ayuda creado desde el Departamento de 
Promoción Económica.  

La buena campaña de Renta de este año da fe de la mejora del 
empleo y salarios, y la mejora recaudatoria del Impuesto sobre 
Sociedades es reflejo de que nuestras empresas empiezan a superar 
los efectos de la crisis.  

El sistema de servicios sociales de Gipuzkoa es una joya a preservar 
porque constituye, seguramente, una de las herramientas más 
importantes para la consecución de una sociedad igualitaria, alejada 
de exclusiones. Es algo de lo que me enorgullezco enormemente, 
habida cuenta de que Gipuzkoa posee la particularidad de sostenerse 
en nada menos que 4.500 asociaciones de voluntarios y voluntarias, 
la mayoría de ellas, en el ámbito social.  
 
Si reparamos en los datos, comprobaremos que los servicios sociales 
del territorio atienden actualmente a más de 30.000 personas, de 
ellas 20.000 son mayores; 1.500, menores; y tienen la tutela de 
otras 544. Y todo apunta a que las cifras no van a parar de crecer 
debido al envejecimiento paulatino de la sociedad. A día de hoy, las 
personas mayores de 80 años ya superan las 50.000 en Gipuzkoa, el 
doble que en el año 2000, y los expertos auguran que para el año 
2031 serán 68.000. Es decir, un 36% más. Además, de ellos, 25.800 
serán mayores dependientes, casi el doble que en la actualidad.  
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El pasado año nos felicitábamos al referirnos a la reducción de la 
desigualdad que se había producido en Gipuzkoa. Y, este año, 
estamos en condiciones de mostrarnos aún más satisfechos, dado 
que, según el GINI, el indicador más importante, la desigualdad ha 
descendido un punto en Gipuzkoa, pasando de 26,3 del año 2014 al 
25,3 en 2017. Nos situamos, por tanto, más cerca de los mejores de 
Europa, mientras que España empeora en cuatro puntos la media de 
la Unión Europea, que es de 30,8 puntos.  

Desde el inicio de la legislatura nos marcamos el objetivo de hacer de 
Gipuzkoa uno de los territorios con menor desigualdad socio 
económica, de género y lingüística. Y noticias como ésta nos animan 
a seguir trabajando por la misma senda. 

2.2. Análisis de las políticas públicas de la Diputación Foral de 
Gipuzkoa. 

En los próximos minutos trataré de realizar un análisis de las políticas 
públicas impulsadas desde la Diputación. Como saben, el Plan 
Estratégico de Gestión ha sido nuestra hoja de ruta en estos tres 
años. Establecimos las medidas concretas para lograr los objetivos y 
los indicadores para medir su grado de cumplimiento. Y, a la vista de 
los resultados que pasaré a exponer a continuación, pudo decir con 
satisfacción que hemos cumplido la palabra dada.  

Si reparamos en los objetivos fijados en el Plan Estratégico de 
Gestión, observamos que el grado de cumplimiento es muy elevado. 
En concreto, el nivel de avance agregado de los 50 objetivos 
departamentales y el grado de ejecución presupuestario de los 
mismos en 2017, ha sido del 95%, similar al alcanzado en 2016. 

Si nos fijamos en los cinco objetivos estratégicos recogidos en el Plan 
Estratégico de Gestión, la valoración es la siguiente:  

1) Apuntalar la recuperación económica 

La tasa de paro evoluciona muy positivamente, habiéndose reducido 
desde el 12,7% de 2015 al 7,7%, según el último valor del segundo 
trimestre de 2018. Es decir, por debajo de la meta fijada para el final 
de la legislatura (8%).  

2) Fortalecer nuestro modelo de bienestar y cohesión social 

Para medir el grado de avance en este objetivo estratégico, se fijó 
que la tasa de riesgo de pobreza y exclusión (AROPE) pasase del 
19,5% en 2014 al 18% al final de la legislatura. Observamos que se 
ha producido una mejora de 2,6 puntos, siendo la tasa de pobreza del 
16,9% muy por debajo del 18% marcado como objetivo fijado para el 
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final de la legislatura, al tiempo que España se sitúa muy lejos, en el 
26,6%.  

3) Abordar los proyectos pendientes para la modernización de 
Gipuzkoa 

El Plan Estratégico de Gestión recoge nueve proyectos a llevar a cabo 
durante la presente legislatura. Pues bien, el grado de avance de 
todos ellos, tanto en lo cuantitativo como en lo cualitativo, es muy 
positivo, tal y como desarrollaremos posteriormente. 

4) Reinventar el Gobierno de Gipuzkoa 

También es buena la evolución de este objetivo. Ya que la confianza 
que inspira la Diputación Foral a la ciudadanía ha pasado de 5,25 a 
5,56 puntos, según una encuesta realizada en junio.  

5) Consolidar la convivencia ciudadana 

En materia de consolidación de la convivencia ciudadana la valoración 
ha pasado del 6,80 al 6,76 en junio de 2018, por lo que debemos 
seguir trabajando para lograr el objetivo fijado de mejora del 8% a lo 
largo de la legislatura. 

 

3. CUMPLIMIENTO DE LOS COMPROMISOS. 

Quiero arrancar el siguiente bloque relativo al cumplimiento de los 
compromisos, afirmando que hemos cumplido la palabra dada a la 
ciudadanía. Lo digo sin arrogancia, con satisfacción, porque creo, 
sinceramente, que los dos partidos que conformamos el gobierno 
hemos realizado un buen trabajo en estos tres años.  

Iniciamos la legislatura con un planteamiento programático claro, 
recogido en los nueve retos estratégicos que pasaré a detallar en los 
próximos minutos.  

Creo que es de recibo reconocer el trabajo y el esfuerzo que hemos 
realizado las dos partes con el objetivo de sacar adelante políticas en 
beneficio de Gipuzkoa. Partiendo de diferentes sensibilidades 
ideológicas, hemos sabido encontrarnos y caminar de la mano en 
todo este tiempo. No siempre ha sido fácil. No lo voy a negar. Pero 
hemos sabido dialogar y ser generosos y generosas a la hora de 
alcanzar acuerdos porque las dos partes teníamos claro cuál era el 
objetivo: dar a Gipuzkoa el impulso que necesitaba.  
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Desde aquí quiero daros las gracias a los ocho diputados y diputadas 
por el trabajo realizado y pediros que sigáis trabajando así hasta el 
último minuto de la legislatura. 

Cuando accedimos a la Diputación existía en la sociedad una 
sensación de que Gipuzkoa estaba sumida en una parálisis que ha 
sido totalmente superada. La economía se recupera, las políticas 
públicas han dado un vuelco y la ciudadanía ya no está preocupada 
por los problemas del pasado, sino que mira a los retos de futuro. 
Estrategias como Etorkizuna Eraikiz se centran en diseñar el porvenir 
de Gipuzkoa. Debates del pasado sobre residuos e imposiciones dejan 
lugar a otros sobre temas tan novedosos y pioneros como la 
ciberseguridad, la electromovilidad, la creación de audiovisuales en 
euskera o el cambio climático. Gipuzkoa mira al futuro y las y los 
guipuzcoanos están participando en su construcción.  

A continuación, nos detendremos en los nueve proyectos recogidos 
en el Plan Estratégico de Gestión para explicar el desarrollo de cada 
uno de ellos. 

3.1. Plan de apoyo a la recuperación económica 

Las políticas de impulso de la actividad económica, junto a la 
coyuntura favorable en la que nos encontramos, han llevado a 
Gipuzkoa a situarse en una posición sólida y solvente desde el punto 
de vista económico. 

Una de las piezas clave ha sido el Plan de Reactivación Económica 
mencionado anteriormente, que con sus 50 millones anuales, ha 
permitido consolidar la economía guipuzcoana a través de la 
promoción e incentivación del sector industrial y el sector comercial, 
haciendo a las empresas más competitivas y capacitadas para 
trabajar en los mercados globales.  

Hemos hecho una apuesta decidida para ayudar a nuestras 
empresas, y en particular a nuestras pymes. Y la creación de empleos 
de calidad ha estado en el centro de las políticas de promoción 
económica de la Diputación. Han sido numerosas las actuaciones 
desarrolladas durante 2018 en el marco del Plan de Reactivación 
Económica. 

Hemos impulsado una estrategia clara para convertir a la Diputación 
en aliada de las empresas guipuzcoanas. En tres años nos hemos 
reunido con más de 500 empresas y hemos activado con muy buenos 
resultados un plan de intermediación y reindustrialización para las 
compañías que se encuentran en situación de dificultad. 
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A su vez, durante 2018, se han impulsado, en colaboración con 
nuestras agencias de desarrollo comarcal, 10 planes para el fomento 
del empleo de calidad.  

Gipuzkoa cuenta además con un ambicioso plan para generar, retener 
y atraer talento y traer de vuelta a profesionales guipuzcoanas y 
guipuzcoanos residentes en el extranjero. En 2018 hemos desplegado 
los ejes principales de la estrategia Gipuzkoa Talent. Contamos con 
un servicio permanente de acogida para la atracción de talento y 
hemos puesto en marcha, junto a las cuatro Universidades de 
Gipuzkoa, el programa de profesionalización Talentia del que se están 
beneficiando más de 200 estudiantes. Además, hemos creado un 
nuevo programa dirigido a promover el talento y el aprendizaje en las 
empresas. En esta línea, continuaremos con el Gipuzkoa Talent 
Forum que organizaremos en navidades. Sin olvidar el programa 
Fellows, que ha permitido una vez más, atraer y retener talento 
científico-tecnológico de altísima cualificación. 

La internacionalización ha sido clave en los diferentes programas de 
ayuda diseñados y activados desde la Diputación. Y, por ello, en 
coordinación con el Gobierno Vasco, hemos ayudado a más de 84 
empresas en sus implantaciones en el exterior, el lanzamiento de 
nuevos productos y el acompañamiento a grandes licitaciones 
internacionales. 

Otro de los pilares del plan de reactivación económica es el de 
favorecer y acompañar en la trasformación de nuestras capacidades y 
personas para construir una Gipuzkoa más innovadora e inteligente, 
con un foco puesto en el ámbito de la RIS 3. 

Para posicionar a Gipuzkoa como una región puntera en materia de 
I+D, seguimos mejorando nuestro apoyo a los agentes de la Red 
Vasca de Ciencia Tecnología e Innovación, con una dotación 
ampliada. Un programa dirigido a las unidades de I+D empresariales 
y centros de la Red Vasca, tanto para el desarrollo de proyectos de 
I+D, como para la adquisición de equipamiento científico de alto 
nivel. Todo ello, conllevará una inversión global superior a los 15 
millones de euros, mejorando en un 20% con respecto al ejercicio 
anterior. 

Siguiendo con nuestra apuesta de caminar hacia la industria 4.0, este 
año hemos puesto el foco en las empresas más pequeñas y, dirigidas 
a ellas, hemos impulsando dos iniciativas muy relevantes.  

Por un lado, la continuidad con el programa Red Gipuzkoa 4.0 de 
Fabricación Avanzada y, en paralelo, seguimos con el programa de 
visitas a las empresas industriales de entre 20 y 100 empleados, para 
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favorecer la incorporación de las Pymes en el modelo de fabricación 
avanzada e Industria 4.0.   

2018 está siendo también un año importante en el fortalecimiento del 
apoyo que presta la Diputación al emprendimiento. Durante el primer 
semestre, se han apoyado 42 nuevos proyectos empresariales. Se 
prevé que para finales de año sean más de 80 las empresas de nueva 
creación apoyadas. Además, se ha activado un nuevo programa de 
aceleración empresarial internacional, en colaboración con la 
aceleradora norteamericana Mass Challenge. Y desde la Fundación 
Biozientziak Gipuzkoa Fundazioa, se han ayudado 3 nuevos proyectos 
empresariales. 

Como saben, el Departamento de Promoción Económica también 
engloba a las direcciones de Medio Rural y Equilibrio Territorial, desde 
las cuales, también se ha trabajado para fortalecer el primer sector y 
la economía que lo rodea. Con el objetivo de hacer  las zonas rurales 
más atractivas y competitivas, se han aprobado ayudas para 
inversiones, se han concedido becas a una veintena de jóvenes del 
primer sector y se han ampliado las ayudas forestales. 

Esta última cuestión me lleva a hacer un comentario sobre la 
enfermedad de la banda marrón que está atacando con virulencia a 
los bosques de nuestro territorio. La Diputación está trabajando con  
el sector forestal y el resto de instituciones para hacer frente a este 
problema. Y, para ello, estamos definiendo el esfuerzo económico 
necesario. 

Por otro lado, se ha seguido impulsando la participación de las 
agrupaciones sectoriales del mundo rural a través de una dinámica en 
la que están participando 25 representantes. Esta iniciativa ha 
permitido escuchar las necesidades y reivindicaciones reales de las 
personas que desempeñan su labor en el ámbito rural, así como  
impulsar actuaciones desde el programa LandaGipuzkoa plus. Entre 
otras, se han mejorado los accesos a caseríos y las electrificaciones 
agrarias; se han ayudado proyectos de promoción económica y se 
mejorará la conectividad de las explotaciones mediante la banda 
ancha ultrarápida. 

A continuación, me centraré en el Departamento de Hacienda y en el 
trabajo que estamos desarrollando para transformar la economía del 
territorio.  

En Promoción Económica hemos trabajado los tres aspectos que 
identificamos a comienzos de legislatura: apuntalar las empresas del 
territorio, acompañar e incentivar nuevos proyectos y atraer 
proyectos y personas al territorio.  
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Con el objetivo de mantener los centros de decisión en el territorio, 
hemos desarrollado una normativa más ajustada que la anterior para 
fomentar la participación de los trabajadores en el capital de las 
empresas.  

En la parte de incentivar y acompañar a nuevos proyectos hemos 
puesto el foco en canalizar la inversión privada a la financiación de 
start-ups y pequeñas empresas con proyectos de dimensionamiento. 
Para ello, hemos desarrollado una normativa innovadora basándonos 
en los esquemas EIS/SEIS del Reino Unido, siguiendo con la práctica 
de identificar e importar las mejores prácticas a nivel mundial. 

En el objetivo de atraer personas y proyectos al territorio destacaría 
la nueva normativa de impatriados que hemos implantado junto con 
Araba y Bizkaia tanto para atraer nuevas capacidades como para 
repatriar talento que quiera volver a Gipuzkoa.  

Para el logro de todos esos objetivos se ha establecido una fiscalidad 
que es ejemplo de progresividad, donde el 70% de lo que 
recaudamos por IRPF lo ingresan el 25% de los contribuyentes que 
más ganan.  

Y hemos reformado el Impuesto sobre el Patrimonio, dejando atrás 
una reforma que fue contraproducente para la promoción económica 
y, por tanto, negativa para nuestro bienestar social.  

Hubo quien nos acusó de favorecer a unos pocos, pero los hechos, y, 
sobre todo los datos, han demostrado lo contrario. No solo hemos 
eliminado un obstáculo para nuestro desarrollo económico y hemos 
armonizado el impuesto, sino que hemos ido recaudando más, año 
tras año, a través de una figura que, la gran mayoría de países han 
ido eliminando. En concreto, en 2014, último año de la anterior 
legislatura, la recaudación de la campaña de la Impuesto de la 
Riqueza y las Grandes Fortunas, fue de 59 millones de euros, 
mientras que en el 2017 se han obtenido 74,5 millones por el mismo 
concepto. Es decir, 15,5 millones más.   

Por otro lado, hemos conseguido eliminar el principal riesgo financiero 
que teníamos en curso: el desacuerdo en la liquidación del cupo. 
Asimismo, hemos mejorado el concierto económico a través de un 
acuerdo interinstitucional; hemos llevado a cabo una reforma fiscal; 
hemos implementado la fiscalidad del Derecho Civil Vasco; hemos 
extendido la concienciación sobre la lucha contra el fraude en los 
centros de enseñanza a Araba y Bizkaia y también a las 
universidades; y hemos firmado acuerdos de intercambio de 
información con distintas instituciones. 
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La Lucha contra el Fraude ha sido un objetivo estratégico desde el 
comienzo de la legislatura. En el ámbito de las personas, el 2018 
finalizaremos la incorporación de las 45 personas que anunciamos a 
principios de legislatura y a la vez, hemos activado una OPE con 35 
plazas, cumpliendo con nuestro compromiso.  

Hemos realizado también importantes inversiones en tecnología 
donde podemos citar, como ejemplo, la puesta en marcha de nuestra 
plataforma de Big Data o el hecho de ser la primera Hacienda en 
poner a disposición de los contribuyentes una plataforma en la nube 
para la declaración de la renta.  

Es responsabilidad de todos y todas concienciar a la sociedad de que 
las personas que defraudan, además de ser insolidarias, están 
poniendo en riesgo la sostenibilidad del bienestar social. 

El rigor presupuestario y la gestión financiera han sido una prioridad 
en nuestro día a día. Desde el comienzo de la legislatura éramos 
conscientes de que teníamos por delante el reto de financiar 
proyectos estratégicos de envergadura como la obra de Deskarga o el 
Complejo de medioambiental de Gipuzkoa, a la vez que blindábamos 
el gasto en Política Social y cumplíamos con las exigentes condiciones 
impuestas por la Ley de Estabilidad Presupuestaria y Sostenibilidad 
Financiera. 

A día de hoy, podemos decir con satisfacción que los proyectos 
estratégicos están encauzados, que se ha incrementado la partida 
destinada a políticas sociales y que hemos cumplido con las 
condiciones de déficit cero y regla de gasto impuestas. 

Asimismo, iniciamos el año pasado la senda de reducción de la deuda 
para ir mejorando nuestra capacidad financiera. Han pasado ya diez 
años desde la última crisis. No sabemos cuándo, pero en algún 
momento volverá a cambiar el viento y tendremos un nuevo ciclo 
negativo. Debemos ir preparándonos para tener capacidad financiera 
y libertad de decisión cuando llegue el momento. 

La gestión y asignación de recursos impone también un adecuado 
diseño y seguimiento del modelo financiero que deriva de nuestra 
arquitectura institucional. Me estoy refiriendo a la Ley de 
Aportaciones, que no se adecúa a la realidad y es necesario revisar, a 
pesar de que es un tema complejo por su condición de suma cero.  

Como ustedes saben, el pasado mes de febrero se formalizó un 
compromiso interinstitucional para la aprobación de un nuevo 
acuerdo en torno a la Ley de Aportaciones durante el año 2018. 
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Asimismo, cabe destacar la necesidad de atender lo establecido en la 
reciente Ley de Instituciones Locales de Euskadi, también conocida 
como LILE, donde entre otras cosas, ha sido necesario incorporar un 
análisis general de competencias y de financiación entre los distintos 
niveles institucionales de la Comunidad Autónoma. 

Siendo conscientes del tiempo que requiere una revisión en 
profundidad del modelo, como bien saben, nuestra propuesta se ha 
centrado desde el principio en reforzar el Fondo General de Ajuste 
para garantizar que el modelo funcione, es decir, para garantizar que 
los ingresos lleguen al 99% del coeficiente horizontal asignado a cada 
territorio histórico mientras dure el proceso de revisión.  

Y si bien en los años 2015, 2016 y 2017 el Fondo General de Ajuste 
ha sido suficiente para mantener dicho nivel de ingresos, es necesario 
reforzarlo para garantizar su funcionamiento mientras revisamos el 
modelo.  

3.2. Mapa de servicios sociales 

A continuación me detendré en el segundo proyecto estratégico: los 
servicios sociales.  

Saben que Gipuzkoa cuenta hoy con una importante red de centros 
residenciales. Concretamente, disponemos de 61 unidades 
residenciales para mayores, 31 unidades psicogeriátricas, y dos 
centros de unidades residenciales sociosanitarias. A lo largo de esta 
legislatura hemos creado 178 plazas nuevas en estos centros 
residenciales. Asimismo, contamos con 63 centros de día para 
mayores, en las que se han abierto otras 85 plazas estos tres años. 
 
Al inicio de la legislatura nos comprometimos a crear 300 nuevas 
plazas para la atención a las personas mayores. Pues bien, podemos 
afirmar que ya se ha procedido a la apertura del 88% de ellas.  

Como sabrán el órgano autónomo Kabia está integrando 
paulatinamente dentro de su estructura las diferentes  residencias 
municipales del territorio. Para el próximo año ya lo habrán hecho las 
16, con 1.505 plazas y  300 personas trabajadoras. 

Continuando con las cifras más significativas, debemos recordar que 
las personas con dependencia reconocida son 28.800 y que el 82% 
de las mismas reciben un servicio o prestación foral. Hay que 
destacar que de éstas, más de 16.000 reciben prestaciones 
económicas compatibles con otros servicios, que supondrán este año 
una inversión de más de 60 millones de euros. 
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Además de estos servicios, hay que destacar que 734 personas 
mayores realizan estancias temporales y que 2.417 se benefician de 
productos de apoyo y reformas en los domicilios. 

Asimismo es preciso señalar el acuerdo alcanzado con los municipios 
guipuzcoanos para la mejora del servicio de ayuda domiciliaria y su 
cofinanciación al 50%, mejorando así la atención en sus domicilios a 
cerca de 4.000 personas con necesidades de cuidados. 

Gracias a todo ello, tres de cada cuatro personas mayores 
dependientes atendidas permanecen en sus domicilios, lo que 
concuerda con el dato de que más del 80% de las personas mayores 
quieren ser atendidas en sus hogares, y eso se ha convertido en un 
objetivo prioritario de esta Diputación.  

Con ese fin, hemos activado Etxean Bizi, un programa enmarcado 
dentro de Etorkizuna Eraikiz, que busca garantizar que personas con 
dependencia puedan seguir viviendo en sus casas logrando para ello 
la participación de su comunidad.  

Este año también se ha reforzado la partida destinada a las 
prestaciones de dependencia, con un aumento de 4,4 millones. De 
esta manera, 6 de cada 10 personas que reciben dichas prestaciones 
mejorarán las cuantías de sus aportaciones.  

Gracias a esta nueva regulación de las prestaciones de la 
dependencia, avanzamos en la garantía de la calidad de los cuidados, 
anticipándonos al incremento de la demanda de servicios derivados 
de los cambios demográficos previstos, facilitando la formación y el 
apoyo a los cuidadores familiares y realizando un seguimiento 
individualizado de la situación en la que se encuentra la persona 
dependiente. 

Cabe destacar la apuesta redoblada por la prestación económica de 
asistencia personal (PEAP), que supondrá la creación de 250 nuevos 
puestos de trabajo. Es ilustrativo conocer que de todas las 
prestaciones económicas para contratar asistente personal en el 
estado español el 85% se conceden en  Gipuzkoa.  

Terminaré el apartado de los servicios sociales hablándoles de Elkar-
Ekin, probablemente, uno de los programas con los que más 
vinculado me siento y más orgulloso estoy. Este plan de inclusión 
social arrancó en junio de 2016 y, en este periodo de tiempo, ha 
beneficiado a 3.000 personas, de las cuales, 245 han encontrado ya 
empleo. Se trata de un dato muy positivo, teniendo en cuenta que 
estamos hablando de un colectivo con grandes dificultades para 
acceder a un trabajo. 
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Este último año, también hemos creado 53 nuevas plazas  dentro de 
la red foral de atención a personas en situación de exclusión o en 
riesgo de estarlo. 

Es importante resaltar que si bien la recuperación económica ya es un 
hecho, sin un modelo de protección social construido durante 
décadas, los efectos de la crisis en la sociedad guipuzcoana serían, 
como en otros lugares del Estado y de Europa, mucho más 
apreciables en términos de descenso del poder adquisitivo, 
precariedad laboral, pobreza y desigualdad.  

Es una satisfacción poder decir que 11.200 guipuzcoanas y 
guipuzcoanos han salido de la pobreza en esta legislatura. Sin 
embargo, tenemos que  seguir trabajando porque los casos más 
graves de pobreza severa o exclusión se están cronificando. En ese 
sentido, el colectivo de las personas de origen migrante es el que 
más riesgo tiene de caer en situación de exclusión social. Es 
imprescindible que Gipuzkoa cuente con una estrategia integral para 
la inclusión de estas personas. Para ello, hemos activado Elkar Ekin, 
una estrategia para garantizar una valoración adecuada, un 
seguimiento personalizado, una buena formación y el acceso a un 
empleo digno.  

Ekar Ekin es una apuesta del conjunto del territorio de Gipuzkoa, 
comenzando por las instituciones públicas, siguiendo por las agencias 
comarcales y con una muy necesaria implicación de las empresas.  

Elkar Ekin es, en nuestra opinión, el principal antídoto con el que 
cuenta Gipuzkoa para hacer frente a la xenofobia que corre el riesgo 
de extenderse por toda Europa.  

Quiero subrayar que Elkar-Ekin es un plan abierto a nuevas 
incorporaciones y nuevos agentes, que aspira a que toda la sociedad 
se involucre en el objetivo de conseguir una Gipuzkoa con menor 
desigualdad.  

Me gustaría compartir una reflexión final sobre las políticas sociales 
en Gipuzkoa. Las políticas públicas en materia de política social y los 
servicios sociales son la mejor muestra de nuestra capacidad de 
crecimiento económico y la solidaridad social que caracteriza a 
Gipuzkoa. Es un éxito del conjunto de las instituciones y la sociedad 
y, muy especialmente de la iniciativa social. Hemos llegado hasta 
aquí y, ahora debemos pensar en garantizar la sostenibilidad futura.  

Los cambios demográficos en nuestro territorio presentan un 
envejecimiento de la población que va a obligar al sistema 
institucional a un esfuerzo sin precedentes debido al incremento de la 
demanda de los servicios sociales. El envejecimiento de la población, 
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unido a la baja natalidad, plantea a su vez un reto importante desde 
el punto de vista de la competitividad del territorio. Y todas y todos 
sabemos que la competitividad y un adecuado sistema fiscal 
constituyen una base esencial en nuestro sistema de bienestar.  

A estas cuestiones debemos incorporar la nueva realidad que generan 
los flujos migratorios; la inclusión social a través del empleo es hoy 
un reto ineludible. Soy perfectamente consciente de que este debate 
es muy difícil. Nadie tiene una fórmula mágica. Pero creo que 
tenemos que empezar a hablar entre todos y todas y establecer 
fórmulas de acuerdo para garantizar la sostenibilidad futura, dejando 
de lado los intereses partidistas de coyuntura. Semanalmente vemos 
en las calles a miles de pensionistas preocupados con su futuro 
económico. Me siento muy identificado con la mayoría de sus 
reivindicaciones y continuaremos manteniendo una interlocución 
permanente con este colectivo para que avance en el logro de sus 
objetivos. 

El binomio competitividad-bienestar debe ir acompañado de otro 
binomio que es la responsabilidad compartida entre las instituciones y 
la propia comunidad. No se puede explicar la sociedad del bienestar 
que tenemos en Euskadi y en Gipuzkoa sin el factor comunitario. Este 
factor será decisivo a la hora de organizar el futuro de las políticas 
sociales.                      

3.3. Gestión de residuos 

Otro de los avances a destacar en estos tres años es el relativo a la 
gestión de los residuos.  Porque, como he indicado anteriormente, en 
esta materia estamos a punto de dar un giro de 180 grados, 
convirtiendo en oportunidad lo que era, al inicio de la legislatura, un 
verdadero problema.  

Gipuzkoa cierra una etapa con la construcción de la incineradora y 
demás plantas previstas en el Complejo Medioambiental de Gipuzkoa. 
El debate sobre la gestión de residuos se ha constituido en el mejor 
ejemplo de un pasado que hay que superar. En este debate, 
aparentemente se contraponían dos visiones antagónicas sobre la 
gestión de los residuos. Pero en el fondo, el debate contraponía dos 
formas de ver la democracia; dos formas de entender la cultura 
política; dos formas antagónicas de concebir las políticas públicas; 
dos formas de resolver los conflictos.  

Las últimas elecciones forales y municipales dieron la razón no sólo a 
los que pensábamos que la estrategia de residuos que 
presentábamos a la sociedad con la incineradora como cierre de ciclo 
era la más adecuada sino, sobre todo, a aquellos que pensábamos 
que la imposición de un modelo de gestión ataca directamente la 
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línea de flotación de nuestro sistema de convivencia. Resuelto este 
debate, se culmina un buen modelo de gestión y se establece un 
buen punto de partida para establecer un terreno de juego en el que 
las cosas se resuelvan a través del diálogo político.    

La ejecución de las instalaciones previstas en el Complejo 
Medioambiental de Gipuzkoa va a buen ritmo y la incineradora 
comenzará a funcionar dentro de un año, tras el periodo de pruebas. 
Así,  Gipuzkoa se situará a los niveles de los países más avanzados 
de Europa en materia de gestión de residuos. Y es que las nuevas 
infraestructuras permitirán mejorar entre siete y ocho puntos la 
recogida selectiva, superando sobradamente el objetivo del 50% 
fijado por Europa para el 2020. Además, calculamos que la puesta en 
marcha del Complejo Medioambiental de Gipuzkoa permitirá la 
creación de 250 puestos de trabajo y generará energía suficiente para 
abastecer a 45.000 hogares. 

A pesar de que este proyecto sea uno de los quehaceres más 
importantes del Departamento de Medio Ambiente, también se está 
trabajando por reforzar el sistema de abastecimiento de aguas; 
gestionar las playas de manera integral; y se está fomentando el 
reciclaje a través de numerosas iniciativas, con el fin de hacer de la 
sostenibilidad una de las señas de Gipuzkoa.  

3.4. Metro de Donostialdea 

El cuarto proyecto es el Metro de Donostialdea.  

El desarrollo económico y social de las sociedades avanzadas ha 
puesto la sostenibilidad de los sistemas de movilidad en el centro de 
la actividad pública. Apostamos de manera inequívoca por 
incrementar progresivamente el uso del transporte público frente al 
uso individualizado del vehículo particular. En esta apuesta el modo 
de transporte ferroviario es clave para el desarrollo de la movilidad de 
nuestro país y nuestro territorio. Las nuevas líneas de topo previstas 
en Donostia no sólo beneficiaran a las y los donostiarras, sino a toda 
Gipuzkoa. En primer lugar porque esta nueva línea viene a dar 
respuesta al corredor Donostia-Irun que es donde se concentra casi el 
60% de la población de Gipuzkoa; pero en segundo lugar, con la 
construcción del intercambiador de Riberas de Loyola conectamos la 
red de cercanías de Euskotren y de Renfe. De esta manera, daremos 
un impulso importante a la demanda social de movilidad de nuestro 
territorio. En este contexto, a nadie se le escapa la relevancia que 
tiene el reciente acuerdo con Renfe para lograr la integración del 
billete único.     

En Lurraldebus, con sus de 24,5 millones de viajes al año, también 
hemos dado pasos como la licitación de la nueva concesión del 



15 

 

transporte de viajeros por carretera de Buruntzaldea. Es la última 
concesión de todo el territorio que quedaba pendiente para completar 
la reordenación y modernización de las líneas de Lurraldebus, tras 30 
años sin renovar.  
 
En cuanto a las mejoras en otras líneas, hemos completado la 
reordenación de las líneas de Debagoiena, a petición de alcaldes y 
alcaldesas de la comarca y ampliado el servicio a Hospitales los 
domingos y festivos en Pasaialdea.  
 
Para finalizar, en materia de bidegorris destacaría que continuamos 
mejorando la red ciclista del territorio mediante obras como las que 
se están ejecutando actualmente en Hondarribia, entre Amute y 
Jaizubia, o el bidegorri que construiremos en Eibar, respondiendo así 
a la reivindicación histórica de los eibartarras. 

3.5. Regeneración de Pasaialdea 

La regeneración de Pasaialdea también avanza y comienzan a verse 
los primeros resultados. El pasado mes de mayo dábamos por 
acabada la obra del paseo  de Ondartxo en San Pedro y, a final de 
año, culminará la construcción del paseo peatonal que el Gobierno 
Vasco está construyendo entre la estación de Herrera y Trintxerpe.   
 
Después de años de espera, las y los pasaitarras comprueban que la 
regeneración avanza. Probablemente no al ritmo que quisiéramos. 
Pero existe un plan, cuenta con su presupuesto y hay consenso entre 
todas las administraciones competentes.   

Todo ello ha permitido elegir Pasaia como ubicación de proyectos tan 
ambiciosos como Adin Berri, para cuya construcción está siendo 
necesaria la implicación de instituciones a todos los niveles. La zona 
de Hospitalillo será el lugar donde se levantará el centro de referencia 
en el que se atenderá y, sobre todo, se investigará todo lo 
relacionado con en el envejecimiento. Ya  hemos lanzado la 
convocatoria para elegir el equipo redactor del proyecto del parking 
del Hospitalillo y la residencia Adin Berri, y esperamos proceder a su 
adjudicación en mes y medio. Así, estimamos que estas dos 
importantes obras saldrán a licitación en primavera de 2019. 

En cuanto a la estrategia comarcal de regeneración de la Bahía de 
Pasaia, hemos vuelto a acordar con los ayuntamientos de Errenteria, 
Pasaia, Lezo y Oiartzun y la agencia de desarrollo Oarsoaldea 
inversiones por 2 millones de euros en mejoras de espacios urbanos, 
movilidad vertical y bidegorris, eficiencia energética y desarrollo 
sostenible.  

3.6. El ecosistema cultural de Gipuzkoa 
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En lo referente a las políticas culturales, me gustaría destacar algunos 
de los avances logrados como la apertura, el sábado, de la Escuela de 
Cine Elías Querejeta de Tabakalera, o la próxima inauguración del 
nuevo Instituto Vasco de Arquitectura.  

Otro proyecto singular será el Koldo Mitxelena berria, cuyo proyecto 
arquitectónico ya se está redactando y esperamos tenerlo listo en 
abril, para sacar a concurso las obras de rehabilitación de la 
Biblioteca y centro cultural. Para ello, se están teniendo en cuenta los 
modelos bibliotecarios más avanzados de Europa. A la solución que 
daremos de los problemas estructurales que presenta el edificio, se 
sumará la habilitación de nuevos espacios, servicios y horarios.  

Resulta difícil sintetizar en pocos minutos la labor desarrollada en pro 
de la cultura, por lo que destacaré una última iniciativa: la propuesta 
de norma foral de mecenazgo cultural en la que estamos trabajando 
para avanzar hacia un modelo más europeo de financiación público y 
privada de la cultura.  

Desde el mismo departamento también estamos dando pasos 
importantes en materia de turismo como la  consolidación de la 
oficina de turismo que trabaja por dar a conocer las maravillas del 
interior de Gipuzkoa, repartiendo así los flujos turísticos y evitando la 
masificación.  

Al mismo tiempo, en un contexto de crecimiento sostenido de los 
flujos turísticos, la Diputación ha estrechado los lazos de colaboración 
público privada del sector en Gipuzkoa. En este sentido, la mesa de 
turismo ha servido para abordar debates y profundizar en el análisis 
de cuestiones tan relevantes como el turismo de ferias, los 
congresos, la implantación de la nueva marca Explore San Sebastian 
Region y la puesta en marcha del observatorio guipuzcoano del 
turismo.  

3.7. Rotonda de Gipuzkoa 

En el ámbito de las infraestructuras viarias, seguimos trabajando en 
el cumplimiento de los compromisos adquiridos al inicio de la 
legislatura, con avances que harán de Gipuzkoa un territorio más 
cohesionado y mejor conectado. 

Una de las obras más importantes es la que se está ejecutando en  
Deskarga, entre Bergara y Antzuola, y que finalizará en marzo del 
próximo año, dando por culminada la denominada rotonda de 
Gipuzkoa. Así, todas las comarcas estarán mejor conectadas entre sí 
y cualquier guipuzcoano o guipuzcoana tendrá una carretera de alta 
capacidad a menos de 15 kilómetros de su municipio.  
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Esta intervención es la más importante a nivel económico y a nivel 
técnico. Y es que ha requerido de decisiones que han permitido 
ejecutar el proyecto en un tiempo récord. A falta de siete meses para 
que culminen las obras, el 70% de la actuación está finalizada. 

Por otro lado, hemos licitado el proyecto para mejorar la carretera 
que une Deba y Mutriku, cuyas obras arrancarán a finales de año, al 
igual que las obras del proyecto de ejecución del semienlace de Irun, 
por parte de Bidegi, que busca descongestionar el tráfico y facilitar el 
acceso al centro de la ciudad. En Irun destinaremos otros seis 
millones de euros para la construcción de la futura Ronda Sur. 

También hemos encargado un proyecto para mejorar el tramo que 
transcurre entre Azkoitia y Urretxu. 

Son muchas las actuaciones realizadas en infraestructuras viarias, 
pero si hay una por la que nos felicitamos es el límite de gasto de 45 
euros que establecimos a inicios de año para las y los guipuzcoanos 
que circulan hacia Araba y Bizkaia por la AP-8 y la AP-1. Nada menos 
que 5.000 conductoras y conductores de nuestro territorio se han 
visto beneficiados por esta medida. 

Otro de los logros a destacar es la implantación del sistema AT en la 
N-1, dando por finalizado un debate que se había prolongado durante 
años en estas Juntas Generales. Gracias a esta medida, los camiones 
foráneos ayudan a financiar los gastos de mantenimiento de esta 
carretera en lugar de hacerlo exclusivamente a través de la 
recaudación de las y los contribuyentes guipuzcoanos.  

Estamos convencidos de la idoneidad de este planteamiento. Y, por 
eso, estamos trabajando con expertos, aportando datos reales con los 
que poder responder a la sentencia dictada por el Tribunal Superior 
de Justicia del País Vasco. Sabemos que la vía judicial puede 
demorarse en exceso y, por eso, hemos presentado una nueva norma 
foral en esta cámara con el objetivo de garantizar el sistema de cobro 
de la N-1.  

En cuanto a Bidegi, hemos demostrado que es una sociedad más que 
solvente y que no tiene nada que ver con ese escenario de quiebra 
que trató de difundir Bildu en la pasada legislatura. De hecho, su 
solvencia financiera le ha permitido hacerse cargo de la obra 
Antzuola-Bergara, así como invertir otros 8 millones en el enlace de 
la AP-8 en Irun. Bidegi, además, aportará los 11 millones que costará 
el centro de transportes de Gipuzkoa, dando servicio a más de medio 
millar de camioneros, ofreciéndoles así una nueva alternativa ante 
posibles retenciones en la muga. 
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De cara a futuro, continuaremos impulsando proyectos innovadores y 
prestando especial atención a la conservación de nuestras carreteras. 
En este sentido, este mismo año hemos invertido 6 millones de euros 
en acondicionar los túneles de la A-15 y hemos instalado puntos de 
luz alimentados por energía solar.  

3.8. Estrategia de buena gobernanza 

El octavo proyecto estratégico es el de la buena gobernanza. En el 
contexto de desafección política y cambios acelerados en el que nos 
encontramos inmersos, a comienzos de legislatura pusimos en 
marcha una dinámica participativa para incorporar paulatinamente en 
la planificación estratégica nuevas apuestas y proyectos 
transformadores encaminados a asegurar el bienestar y la 
sostenibilidad de Gipuzkoa. Y así nació Etorkizuna Eraikiz,  un  
modelo de gobernanza abierto y colaborativo, que está suponiendo 
una transformación en la manera de hacer las cosas. De hecho, esta 
nueva estrategia ha supuesto la colaboración con más de 20.000 
personas del territorio.  

Como saben, Etorkizuna Eraikiz busca promover la reflexión para 
ayudar a reorientar las políticas públicas a través de una gobernanza 
abierta y colaborativa.  Esta dinámica de reflexión multiagente centra 
su mirada en el largo plazo, favoreciendo la reflexión compartida 
sobre el futuro del territorio; la generación y transmisión de 
conocimiento experto sobre nuestros retos de futuro; el aprendizaje y 
la conexión con polos y regiones competitivamente avanzadas; y el 
aprovechamiento del capital social y del conocimiento existente en 
Gipuzkoa. 

Estamos viviendo un cambio de paradigma. Los éxitos pasados o 
presentes no garantizan el futuro. Nos encontramos ante retos 
demográficos, económicos, sociales y medioambientales de gran 
magnitud. Ante este cambio de paradigma, debemos incorporar en la 
planificación estratégica nuevas apuestas y proyectos 
transformadores, actualizando permanentemente el Plan Estratégico 
de Gestión e incorporando visiones de medio y largo plazo. 

Ante esa necesidad, hemos diseñado y puesto en marcha proyectos 
estratégicos de gran calado y con gran impacto en el futuro como son 
los centros de referencia ligados a la ciberseguridad, la 
electromovilidad y el cambio climático a los que me referiré en el 
próximo apartado. 

Además, a través de Gipuzkoa Lab, estamos impulsando proyectos 
experimentales que han de servirnos para ajustar algunas de 
nuestras políticas públicas. Entre ellas destacan las iniciativas 
dirigidas a fomentar la participación de las personas trabajadoras en 
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las empresas, con 20 experiencias implementadas y beneficiando a  
más de 1.000 personas. Las experiencias piloto para impulsar la 
conciliación corresponsable en la vida laboral y familiar también ha 
vivido un fuerte despliegue, con 30 proyectos en marcha, de los que 
se están beneficiando más de 6.000 personas. 

Por otro lado, con el objetivo de impulsar iniciativas de 
autoorganización comunitaria, redes vecinales y voluntariado de 
proximidad, en 2017 financiamos cinco proyectos con un importe de 
120.000 euros. 
 
Dentro de Gipuzkoa Lab también hemos puesto en marcha el 
Laboratorio de Desarrollo Territorial en el que se ha acordado un 
nuevo modelo de gobernanza entre las Agencias Comarcales de 
Desarrollo y la Diputación. Con base en el mismo, se ha iniciado un 
proceso de definición y desarrollo compartido de diferentes 
programas de promoción económica y se están dando pasos para 
promover redes comarcales con el fin de ayudar a la empleabilidad de 
las personas en exclusión o en riesgo de sufrirla.  

Asimismo, en 2016, 2017 y 2018 se han puesto en marcha tres 
convocatorias de ayudas para que los agentes económicos y sociales 
impulsen proyectos innovadores y en colaboración, en el marco de 
Etorkizuna Eraikiz-GipuzkoaLab. Concretamente, en los tres ejercicios 
se han invertido 2 millones de euros para ayudar a 60 proyectos.  

Como ven, estamos trabajando para que el conjunto del territorio y 
sus agentes sigan siendo protagonistas de Etorkizuna Eraikiz. Y, para 
ello, también hemos activado un importante Think Tank troncal en el 
que participan más de 100 personas que trabajan en diferentes 
espacios de debate y reflexión, que han de servir de inspiración para 
la puesta en marcha de nuevos proyectos estratégicos y 
experimentales. 

Y esta apuesta por transformar Gipuzkoa acorde con nuestros retos 
de futuro comienza, como no podía ser de otra manera, por casa. Por 
la propia institución. El próximo mes aprobaremos la primera oferta 
pública de empleo masiva de la Diputación desde hace más de una 
década, con más de 330 plazas, cuyos exámenes se irán convocando 
de forma gradual durante los próximos tres años.  

Esta decisión marcará un hito desde el punto de vista de la 
modernización, ya que permitirá afianzar las bases para construir la 
Diputación del futuro, dando una mejor respuesta a las nuevas 
exigencias y necesidades de la sociedad. 

Esta OPE será clave para reducir la interinidad, valorando la 
experiencia acumulada por las y los trabajadores de la casa. Además, 
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posibilitará incorporar nuevos perfiles, juventud y talento de cara al 
relevo generacional, ya que más de 900 funcionarias y funcionarios 
forales se jubilarán en los próximos siete años, lo que supone 
aproximadamente la mitad de la plantilla foral. 

3.9. Cultura política y profundización democrática 

El quinto objetivo del Plan Estratégico de la legislatura es la 
consolidación de la convivencia, para lo cual estamos trabajando 
desde la Dirección de Convivencia y Derechos Humanos.  

Es nuestro objetivo de legislatura consolidar la convivencia no solo en 
lo referente a la pacificación, sino también a la hora de gestionar la 
diversidad de una forma positiva. Y para ello, para construir entre 
todos y todas la Gipuzkoa del futuro, tenemos que profundizar en 
nuestra cultura política, una cultura política democrática basada en 
valores y crítica con la vulneración de derechos humanos. 

Abogamos y trabajamos en el día a día por una Gipuzkoa más 
igualitaria, que hace frente a la discriminación. 

Nuestro objetivo final es hacer de Gipuzkoa uno de los territorios 
europeos con menos desigualdad; hacer frente a las situaciones que 
generan discriminación; y convertirnos en un territorio más 
cohesionado,  constituido por personas libres que respetan y 
defienden los derechos humanos. 

Tres han sido principalmente los ámbitos de actuación: 

El primero, la Convivencia para la Paz.  Mediante el programa 
Bizikidetza Lantzen, un total de 24 municipios han trabajado un 
proceso de reconstrucción de la convivencia desde la realidad 
específica de cada uno de ellos. Han sido procesos que han partido 
del diálogo y del acuerdo político, y se han basado en un eje rector: 
la dignidad humana y un compromiso con la defensa de todos los 
derechos humanos, con el reconocimiento explícito de la injusticia de 
la violencia, con los derechos de todas  las víctimas, con una 
memoria orientada a la convivencia democrática, con la normalización 
política y con la reinserción. 
 
Bizikidetza Lantzen es hoy un programa que ha sido valorado muy 
positivamente por quienes lo han desarrollado, que deja en evidencia 
que tenemos diálogos pendientes que los años de violencia han 
imposibilitado, y que nuestra convivencia depende de que en el futuro 
sepamos afrontar nuestros retos y nuestros objetivos de una manera 
democrática. Es decir, con una cultura política diferente. Por ello, 
Bizikidetza Lantzen incluye ahora, dentro de sus principios, 
profundizar en la cultura política democrática. 
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El segundo ámbito en el que nos hemos centrado es el de la 
Convivencia para la Diversidad a través de acciones que buscan 
fomentar la igualdad y luchar contra la discriminación. Se trabaja la 
diversidad en un sentido amplio. Es decir, la diversidad relacionada 
con el origen de las personas, la etnia, la identidad de género, la 
orientación sexual, la religión o la capacidad funcional, entre otras.  
 
Somos conscientes, a su vez, de que una de las diversidades más 
visibles, y que requiere una labor específica es la de origen, la 
cultural y la ética. La diversidad cultural. Y esta diversidad tiene que 
ser abordada con responsabilidad.  
 
El tercer ámbito de actuación tiene una relación estrecha con los 
derechos humanos y con la convivencia. Se trata del Programa de 
Cultura Política y Democrática. En este punto quisiera hacer un inciso 
entorno a las graves tensiones que se generaron durante el último 
Alarde de Hondarribia. En los mismos, quedó más claro que nunca la 
necesidad de superar los enfrentamientos y de seguir trabajando en 
la línea que iniciamos al comienzo de la legislatura. Es decir, 
generando las condiciones para que las visiones contrapuestas 
puedan llegar a un respeto mutuo.  
 
Es nuestro objetivo contribuir a edificar un sistema democrático 
sólido y exigente, para afianzar un futuro con un fuerte anclaje en la 
defensa de los derechos humanos en el que no resurja la violencia. 
 
Este programa se inició en 2016 con la creación de un foro de debate 
entre los partidos políticos en Juntas Generales, donde se acordaron 
las bases del estudio sobre la Cultura Política de Gipuzkoa. Y, tras las 
fases de la investigación y socialización, este año hemos puesto en 
marcha dos proyectos piloto dirigidos a jóvenes. 
 

4. LOS RETOS DE FUTURO: SEIS CENTROS DE REFERENCIA 
PARA GIPUZKOA 

A continuación, me centraré en los seis centros de referencia que 
estamos impulsando desde la Diputación en el marco de la estrategia 
Etorkizuna Eraikiz. Se trata de la nueva agenda política sobre la que 
pivota la acción del gobierno foral y con la que pretendemos 
adelantarnos a los retos de futuro del territorio. 

Como les he indicado antes, Gipuzkoa ha superado los problemas y 
debates del pasado y, en plena recuperación económica, los y las 
guipuzcoanas ponen el foco en el futuro.  
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La construcción de los centros de referencia no responde 
estrictamente a la voluntad política de la Diputación, sino a una 
demanda evidente de la necesidad de transformar la agenda política 
que se está produciendo por parte de la sociedad guipuzcoana. La 
igualdad, la electromovilidad, la ciberseguridad, el envejecimiento 
activo o el cambio climático están ya en la agenda de la ciudadanía; 
están ya en la agenda de muchas organizaciones de nuestro 
territorio; se encuentran ya en las directrices emanadas de las 
instituciones europeas o en la estrategia RIS 3 del Gobierno Vasco. 

Necesitamos abordar una nueva agenda política y lo debemos hacer 
teniendo en cuenta algunas cuestiones fundamentales. En primer 
lugar, teniendo en cuenta las fortalezas del territorio. Las políticas 
públicas deben atender a las capacidades que ya dispone el territorio 
en estas materias. En segundo lugar, debemos buscar una forma de 
gobernanza colaborativa en el desarrollo de estos proyectos. Y, en 
tercer lugar, tenemos vocación de liderar estos proyectos (que en su 
mayoría son de país) desde el territorio y desde la Diputación Foral 
de Gipuzkoa. Y lo hacemos porque creemos que la fortaleza de 
Gipuzkoa constituye un eje del necesario equilibrio territorial para el 
país.        

Hemos realizado apuestas a medio y largo plazo, con un presupuesto 
de 65 millones de euros para siete años, que está permitiendo 
impulsar  proyectos con los que poner las bases de la Gipuzkoa del 
mañana.  

Este 2018 está siendo un año crucial en el despliegue de los 
proyectos estratégicos definidos en el marco de la estrategia 
Etorkizuna Eraikiz.  

Esta inversión está permitiendo la creación de seis centros de 
referencia en colaboración con las instituciones, agentes y empresas 
del territorio. Son Adin Berri, Ziur, 2dO, Labe, electromovilidad y el 
centro contra el cambio climático.    

En los próximos minutos, pasaré a detallar cada uno de ellos.  

4.1. Adin Berri 

Adin Berri es el primer centro de referencia. Se trata de una 
estrategia integral para hacer frente al envejecimiento poblacional y 
mejorar la calidad de vida de las personas. Una necesidad vital, 
habida cuenta de que, según las estimaciones, en 2031 el colectivo 
de personas mayores de 55 años alcanzará casi la mitad de la 
población de Gipuzkoa. 
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La sociedad envejece y es urgente tomar medidas. Por eso, Adin Berri 
pretende dar una respuesta anticipada a este problema de calado, 
aprovechando la oportunidad que puede suponer este reto desde una 
perspectiva económica. 

La infraestructura principal del proyecto, un innovador centro de 
referencia en materia de envejecimiento y dependencia, se situará en 
Pasaia y comenzará a operar en 2022, tras tres años de obras. En 
cualquier caso, la unidad de innovación del proyecto, otra de las 
piedras angulares del mismo, entrará a funcionar a finales de año.  

 

4.2. Ziur 

El segundo centro de referencia impulsado desde Etorkizuna Eraikiz 
es Ziur, el centro avanzado de Ciberseguridad Industrial de Gipuzkoa.  

Como saben, el de la ciberseguridad es otro de los retos a futuro a 
explorar. La llegada de la cuarta revolución industrial está trayendo 
consigo que nuestra industria esté abordando con fuerza el reto de la 
digitalización de sus sistemas de producción y de gestión, pero dicho 
aumento de la conectividad también genera una serie de amenazas, 
entre ellas, la de la seguridad.  

En este sentido, el papel de Ziur es el de ejercer de agitador y 
expandir la conciencia sobre la importancia de la ciberseguridad en el 
sector industrial, que supone el 27% del PIB de Gipuzkoa y genera 
uno de cada tres puestos de trabajo en nuestro territorio.  

4.3. 2deo 

El tercer centro que estamos impulsando desde Etorkizuna Eraikiz es 
2deo. Se trata del laboratorio de creación de contenidos audiovisuales 
en euskera de Tabakalera, que nace con el objetivo de generar y 
dinamizar el ecosistema de los audiovisuales producidos en nuestro 
idioma. 

Nadie pone en duda que la forma de consumir contenidos ha 
cambiado radicalmente. Nuestros y nuestras jóvenes viven 
conectados a las redes sociales y se informan y se divierten a través 
de sus dispositivos, consumiendo productos audiovisuales 
provenientes de todo el planeta.  

Si queremos blindar el futuro del euskera, es imprescindible que 
nuestro idioma se haga un sitio en este mundo y contribuya así a que 
las y los jóvenes cuenten con un registro que les sirva para 
comunicarse en la calle.  
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Cuando comenzamos a idear los retos del territorio en el marco del 
proyecto Etorkizuna Eraikiz, teníamos claro que éste de los 
audiovisuales en euskera era uno a tener en cuenta. Y ratificamos 
esta necesidad al conocer un estudio elaborado por la UPV/EHU, en el 
que se indicaba que la juventud consume productos audiovisuales en 
castellano debido, especialmente, a la falta de alternativas y la 
carencia de contenidos en euskera. No obstante, las personas jóvenes 
mostraban una actitud favorable al consumo de este tipo de 
productos en euskera. 2deo parte con el reto de contribuir a llenar 
este vacío. Y lo hará en Tabakalera, en el mejor marco posible para la 
creación y la difusión de contenidos culturales. 

El laboratorio 2deo tendrá unas instalaciones de 500 metros 
cuadrados, en las que se habilitarán espacios abiertos que inviten a la 
interacción, zonas de visionado y edición y lugares de trabajo del 
personal del laboratorio.  

Como saben, la normalización del euskera ha estado dentro de las 
prioridades marcadas por este gobierno foral desde el inicio de la 
legislatura. Y creo, sinceramente, que hemos dado un salto 
importante desde la Dirección de Igualdad Lingüística. Brevemente, 
citaré algunos de los avances logrados hasta ahora.  

Para empezar, hemos aprobado el VI. Plan para la Normalización del 
Euskera y, dentro del Foro del Euskera, en el marco de Etorkizuna 
Eraikiz, estamos diseñando un nuevo proyecto, en colaboración con el 
sector, para hacer del euskera un idioma más fuerte.  

Colaboración e innovación. Esos han sido los pilares sobre los que 
estamos trabajando y, ya estamos obteniendo resultados. No voy a 
citarlos todos, pero, destacaría el nuevo modelo que hemos acordado 
con el sector para la financiación pública de los medios que trabajan 
en euskera.  

Lejos de la trifulca política, estamos dirigiendo el euskera hacia el 
camino que le corresponde. Y estamos obteniendo resultados. Uno de 
ellos es el acuerdo alcanzado, en el marco de Gipuzkoa Berdinago, 
con empresas, asociaciones e instituciones que se han comprometido 
públicamente a mantener una actitud proactiva en beneficio del 
euskera en sus comunicaciones públicas.  

4.4. LABe 

El cuarto centro es LABe, el denominado laboratorio de innovación en 
gastronomía digital que también se situará en Tabakalera. 

Gipuzkoa es mundialmente conocida por su cocina. No en vano, el 
nuestro es uno de los territorios con más estrellas Michelín del 
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mundo. Nada menos que 10 restaurantes guipuzcoanos cuentan 
actualmente con esta distinción. 

Pero nuestra gastronomía es mucho más que todo eso. Es parte de 
nuestra historia, de nuestra identidad, del ADN guipuzcoano que 
tenemos que reivindicar. Sin embargo, este estatus puede irse 
erosionando si nos quedamos de brazos cruzados. El que hasta ahora 
lo hayamos hecho bien no garantiza el futuro si no apostamos por la 
innovación. El mundo actual vive inmerso en una constante 
revolución digital que está alcanzando a todos los sectores, y la 
gastronomía no es una excepción.  

Desde esa premisa nace LABe, el proyecto que convertirá el prisma 
de Tabakalera en un laboratorio de innovación en gastronomía digital, 
una infraestructura vanguardista destinada a hacer de Gipuzkoa un 
referente internacional en este ámbito.  

La nueva infraestructura, que incluirá un restaurante digital, estará 
operativa en el primer semestre de 2019. La inversión prevista 
asciende a 2,3 millones de euros. 

4.5. Electromovilidad 

El quinto centro de referencia es el vinculado a la electromovilidad. 
Como saben, el Gobierno Vasco impulsa una estrategia industrial de 
especialización inteligente, RIS3, coherente con las directrices 
planteadas por la Unión Europea.  

Uno de los ámbitos de especialización es el de la energía y, en el 
mismo, Gipuzkoa cuenta con grandes capacidades tecnológicas e 
industriales desde la perspectiva de la acumulación de energía y la 
electromovilidad. Por ello, hemos promovido la puesta en marcha de 
un centro de referencia que aglutine a empresas y centros 
tecnológicos e impulse proyectos ambiciosos que conviertan a 
Gipuzkoa en una referencia a nivel internacional en la materia. 

4.6. Centro de cambio climático 

La lucha contra el cambio climático es uno de los desafíos 
medioambientales y políticos de este siglo. Y Gipuzkoa ya cuenta con 
su propia agenda política para abordar este reto mediante el centro 
de referencia contra el cambio climático.  

En sabido que el nuestro es un territorio especialmente sensible al 
cambio climático. Gipuzkoa no puede mirar a otro lado. Y, por eso, 
ponemos sobre la mesa una estrategia con la que buscamos 
acrecentar el grado de implicación de la sociedad guipuzcoana. El 
centro de referencia contra el cambio climático actuará como 
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acelerador en el proceso de transición, generando valor público y 
aplicando criterios de economía circular.  

 

5. LA SITUACIÓN POLÍTICA 

5.1. Cambios políticos. 

Igualdad 

Otro de los asuntos a los que quiero prestar especial atención en este 
pleno de política general es el de la igualdad entre hombres y 
mujeres. Coincidirán conmigo en que estos últimos meses hemos 
asistido a la eclosión social de un rechazo unánime y mayoritario ante 
la discriminación y las violencias contra las mujeres. Con ello se ha 
conseguido poner en los primeros puestos de todas las agendas la 
necesidad de una mayor intensidad y coordinación en materia de 
políticas públicas de igualdad. Es un tiempo de oportunidad que 
debemos aprovechar para acelerar las políticas de igualdad en todos 
los ámbitos.  

Las violencias contra las mujeres, y específicamente la violencia de 
género y la violencia sexual han acaparado la atención en nuestro 
ámbito de trabajo desde el inicio de la legislatura. Es la prioridad 
absoluta.  

Por eso, fuimos la primera institución de nuestro rango en contar con 
un Plan, el Plan Aurre contra la violencia, aprobado en 2016. El 
desarrollo normativo es una pieza fundamental porque dota a la 
actividad de una coherencia y sostenibilidad. A día de hoy el Plan 
Aurre tiene un alcance de ejecución por encima del 75%.  

Además del desarrollo del Plan Aurre, este año hemos impulsado otra 
serie de iniciativas para la consecución de una sociedad más 
igualitaria que me gustaría destacar.  

Por un lado, hemos puesto en marcha el Protocolo de Respuesta 
Institucional que, por primera vez, nos permite hacer frente a las 
agresiones sexistas y sexuales de forma coordinada con los 
ayuntamientos de Gipuzkoa y con la ciudadanía. Gipuzkoa responde 
al unísono, tanto en la toma de información como en las acciones de 
rechazo.  

Por otro, hemos creado una estructura de coordinación entre agentes 
de igualdad y juventud, para enfocar nuestra actividad de forma 
correcta.  Además, hemos desarrollado un proyecto con medio 
centenar de centros escolares, en los que hemos trabajando aspectos 
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tan relevantes como la violencia y los estereotipos con más de 3.000 
alumnos y alumnas. 

Finalmente, en este ámbito, hemos activado un Think Tank con 
personas expertas, instituciones, academia y asociaciones, para 
ahondar el conocimiento de las causas de la violencia contra las 
mujeres.  

La conciliación corresponsable es la segunda línea estratégica sobre la 
que se ha sustentado el desarrollo de la política en materia de 
igualdad en esta legislatura. Comenzamos abordando el ámbito de la 
empresa, ya que el entorno laboral es uno de los factores clave que 
estructura la vida de las personas. Y, como les he mencionado 
anteriormente, 30 empresas referenciales del territorio están 
participando de forma experimental y personalizada en un proyecto 
piloto para implementar políticas de igualdad y modificar sus culturas 
empresariales. Acabamos de presentar la Red de empresas por la 
igualdad y la conciliación, motor de transmisión del conocimiento 
adquirido al conjunto del tejido económico de Gipuzkoa. 

Ambas iniciativas, proyectos piloto y red de empresas, forman parte 
del primer Plan Foral para la conciliación corresponsable, que también 
ha dado lugar a HerriLAB, el programa piloto para implementar, a 
nivel local, las medidas previstas en el Plan de Conciliación del 
territorio. Este año se ha materializado la firma de un convenio con el 
municipio de Beasain y los próximos meses arrancarán las 
actividades.  

Para finalizar este bloque, quisiera mencionar, aunque sea 
brevemente, otros dos logros  como son la consolidación de la 
inclusión de cláusulas de igualdad en los contratos públicos y 
subvenciones; y la ayuda prestada a municipios de menos de 1.000 
habitantes para desarrollar políticas de igualdad.  

 

 

Migraciones 

Otro de los fenómenos en los que querría hacer hincapié es el de las 
migraciones, que están suponiendo un cambio en la realidad 
sociocultural de nuestro país, y de nuestro territorio histórico. Este 
fenómeno nos plantea retos que tenemos que asumir, con el objetivo 
de lograr una mayor cohesión social, luchando contra la 
discriminación y a favor de la  igualdad de oportunidades de las 
personas que viven, trabajan y desarrollan un proyecto de vida en 
Gipuzkoa.  
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Es nuestro objetivo poner en marcha políticas que gestionen la 
diversidad de una forma democrática. El Plan de Convivencia para la 
Diversidad es un buen punto de partida. Sin embargo, tenemos que ir 
más allá en aras de una Gipuzkoa más democrática y cohesionada 
socialmente. 

Y también tenemos que ayudar desde la responsabilidad y el 
compromiso humanitario a las personas que están de tránsito en 
nuestro territorio. 

En los medios de comunicación presenciamos la huida desesperada 
de miles de personas que arriesgan sus vidas en el largo trayecto de 
huida a Europa, con el objetivo vital de alejarse de la guerra, los 
conflictos y la extrema pobreza.   

Semanalmente amanecemos con imágenes dantescas de 
embarcaciones a la deriva en el Mediterráneo, a la espera de que los 
estados de la próspera Europa les abran sus puertas, y ésta es sólo 
una parte del largo viaje de horror que realizan para alcanzar su 
destino. Muchas de estas personas han sido y son las que en su 
tránsito hacia el norte de Europa, han cruzado Gipuzkoa. Desde las 
instituciones intentamos dar respuesta a esta situación, prestar 
ayuda humanitaria. En poco tiempo se han creado recursos, pero nos 
hubiera gustado haber ofrecido una mayor cobertura. 

Gipuzkoa es un territorio con un gran capital humano, solidario. 
Desde aquí tengo que agradecer el trabajo de tantas personas 
anónimas, voluntarias que dedican parte de su tiempo y trabajo. A la 
Cruz Roja de Gipuzkoa y a todos sus voluntarios y voluntarias, y 
muchas asociaciones y  entidades que están dando cobertura a esta 
necesidad allí donde no llegamos las instituciones.  

Del mismo modo, me preocupa y mucho el uso, incluso el político,  
que se pueda hacer de estas situaciones de necesidad, de que se 
eleven a discurso político mensajes alarmantes que incitan al miedo, 
mentiras que acrecentan la xenofobia.  

Es sabido que la mayoría de las personas migrantes que llegan a 
Gipuzkoa lo hacen de paso a otros países de Europa. Por tanto, se 
trata de ofrecerles una atención humanitaria dentro de esa 
temporalidad y situación de emergencia. Con el objetivo de ayudar a 
esas personas, la Mesa Interinstitucional formada por la Diputación 
de Gipuzkoa, Gobierno Vasco, los ayuntamientos de Irun y Donostia y 
cruz Roja han habilitado el servicio temporal de acogida de 
emergencia.  
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Al mismo tiempo, se han activado otra serie de medidas dirigidas a los 
menores extranjeros no acompañados o menas que deciden vivir en 
Gipuzkoa.  

En este contexto la Diputación reafirma su compromiso con la 
atención de estos menores. Su dignidad es primordial. Por eso, 
priorizamos el trabajo personal para que logren su inserción social y 
laboral en el territorio, y de este modo desarrollen su propia 
trayectoria de vida. 

5.2. Análisis de la situación política. 

Para concluir con el discurso del debate de política general me 
gustaría realizar un análisis de la situación política; voy a centrar mi 
intervención en cuatro cuestiones: en primer lugar, el tiempo post-
ETA y la convivencia; en segundo lugar la persistencia del conflicto 
político vasco; en tercer lugar la crisis de la política y las nuevas 
formas de gobernanza y, en cuarto lugar, el cambio de época y la 
necesidad de abordar una nueva agenda política.  

El tiempo post-ETA y la convivencia 

Durante muchos años, la violencia ejercida por ETA y otras violencias 
surgidas como reacción han constituido el eje central del debate y la 
acción política en Euskadi y en Gipuzkoa. La violencia de ETA ha sido 
devastadora para la convivencia social y un obstáculo insalvable en el 
desarrollo de las aspiraciones democráticas de nuestro país. Víctimas 
inocentes, familias enteras destrozadas y un pueblo y una sociedad 
que han sufrido y siguen sufriendo las consecuencias de aquel horror.  

La socialización política de una gran parte de la sociedad vasca se ha 
desarrollado en este contexto. Ciertamente, la reorientación 
estratégica de la Izquierda Abertzale y la disolución de ETA nos han 
introducido en un escenario esperanzador que permite avanzar en la 
normalización social y política. Y, aunque hay mucho camino que 
recorrer, se están dando pasos muy importantes en el reconocimiento 
del daño causado a las víctimas del terrorismo y su reparación moral 
y material.  

La sociedad vasca sintió un enorme alivio ante la desaparición de la 
violencia y, hoy, se puede afirmar sin miedo a equivocarse que el 
respeto y el afecto a todas las víctimas es generalizado y que existe 
una importante comprensión y generosidad social ante la adopción de 
medidas políticas (programas de convivencia o la política 
penitenciaria) que permitan construir un futuro de convivencia.    
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Soy optimista en esta materia. Se evidencia un proceso dinámico. No 
todo lo que nos gustaría, pero estamos recorriendo un camino. La 
gestión de los tiempos no es una tarea fácil.  

En este contexto, me gustaría advertir del riesgo que constituye la  
instrumentalización de modo partidario de los temas que tienen que 
ver con la violencia y sus consecuencias. No pretendo disociar la 
cuestión de la violencia de la política ni tan siquiera de la actualidad 
política; pero sí generar un espacio compartido de contenidos 
democráticos que pueda incluir la pluralidad y la diversidad de las 
opciones políticas. De lo contrario, la construcción de la convivencia 
sobre una base común es imposible.  

Un buen ejemplo del resultado de este contexto es el caso 8 jóvenes 
de Altsasu, que han sido condenados de manera absolutamente 
desproporcionada por parte de la Audiencia Nacional y sobre la base 
de unas consideraciones que exceden el marco de la justicia. La 
sociedad vasca y la guipuzcoana asisten con perplejidad e impotencia 
ante esta cuestión.  

Sin restar un ápice de valor al discurso institucional de paz y 
convivencia y a la actividad testimonial desarrollada en el espacio 
público, el futuro pasa por tener una ciudadanía fuertemente 
incorporada a los valores de la democracia cívica.  

La persistencia del conflicto político vasco     

Para algunos el conflicto vasco termina con la disolución de ETA y con 
la afirmación de que la legalidad constitucional es la que instituye los 
límites de la democracia y fuera de ella solo existe el vacío.  

El debate durante muchos años ha estado focalizado en la ruptura 
ética y democrática que implicaba el uso de la violencia con fines 
políticos. Hoy el debate se encuentra en otro punto. ¿Somos dueños 
de nuestro propio destino? La respuesta del constitucionalismo a esta 
pregunta es el 155. El 155 y sus consecuencias están edificando dos 
procesos antagónicos: la desafección de una mayoría de la ciudadanía 
de Catalunya respecto a la legitimidad del sistema constitucional de 
1978 y el fortalecimiento de la visión centralizadora de la gestión 
política de las estructuras de Estado. El afianzamiento de estas 
posiciones antagónicas apuntalará el conflicto político catalán para 
unas cuantas generaciones.  

En Euskadi se vive un momento político distinto, pero el Parlamento 
Vasco ha aprobado las bases para que un grupo de expertos y 
expertas juristas puedan proponer un texto articulado que permita 
aprobar una nueva norma institucional básica para nuestra 
comunidad. Debemos hacer un esfuerzo para lograr el máximo 
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consenso, un esfuerzo para integrar la pluralidad y consolidar una 
norma avanzada en lo social y en lo democrático. Pero no podemos 
aceptar que el pueblo vasco no tiene derecho a decidir su futuro, ni 
que el ejercicio de este derecho divida a la sociedad vasco o que es 
una fuente de alimentación de conflicto.  

El hecho de que el debate sobre el futuro de nuestro país se produzca 
sin interferencias antidemocráticas en el Parlamento Vasco me parece 
relevante. Esto no sucedía hasta hace bien poco. Y se produce en un 
momento pertinente. En Euskadi urge actualizar el sistema 
institucional desde una visión estratégica propia y consolidar un 
espacio propio de opinión pública. Esta proposición que a cabo de 
enunciar requiere la congruencia de tres elementos sin cuyo concurso 
no es posible alcanzar este objetivo. En primer lugar, la libertad para 
decidir, en segundo lugar, la capacidad para avanzar en la 
transformación institucional y, en tercer lugar, un liderazgo 
compartido entre la sociedad y las instituciones. No podremos 
avanzar si no somos dueños de nuestro futuro, nos instalamos en la 
parálisis institucional o prescindimos de la sociedad.                 

Hay una cuestión central a la que me quiero referir muy brevemente, 
pero no quiero pasar por alto: la cuestión estratégica. No queda otra 
que el diálogo político y el acuerdo. Efectivamente. Ahora bien; La 
institucionalización del derecho a decidir de la sociedad vasca sólo 
será posible cuando la realidad social y política activada a favor de 
este derecho interpele al marco constitucional. Y lo haga no 
estrictamente como una petición legitima, sino como una realidad 
constituida que hace inevitable su reconocimiento legal. Y este 
proceso sólo puede pivotar sobre el trabajo, el convencimiento, la 
acción transformacional y unos valores democráticos que muestren la 
grandeza cívica de nuestro país. 

La crisis de la política y los nuevos sistemas de Gobernanza  

En este punto del discurso me gustaría introducir un tercer elemento 
para el debate. Se trata de la crisis de la política. La frase que mejor 
define esta crisis es “yo paso de la política”. A nadie se le escapa que 
hoy existe una importante desafección respecto al sistema político, 
respecto al sistema institucional.  

Tenemos una ciudadanía enfadada. Este enfado es el causante del 
auge del populismo en los discursos, el debate político y la 
comunicación entre las y los responsables políticos y la ciudadanía. 
Se está instalando la idea de la política como algo propio de las y los 
políticos profesionales. Y, en esta competencia por la obtención de 
adhesiones, prima el impacto emocional, los titulares, la 
hipersimplificación, las peleas de barro que adquieren gran visibilidad 
y una teatralización de la política que esconde lo real y lo verdadero.  
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Me gustaría reivindicar la política con mayúsculas, el empoderamiento 
de la ciudadanía como un activo político y crítico. Me gustaría 
reivindicar la complejidad de la política; la necesidad de profundizar 
en los retos; la necesidad de compartir la deliberación; la necesidad 
de instalar un tiempo para la política que no esté sujeto a la 
inmediatez y me gustaría reivindicar el valor de la comunidad como 
un elemento de fortalecimiento de la democracia cívica.                   

Por eso creo firmemente en la gobernanza colaborativa  y en el 
proyecto Etorkizuna Eraikiz como una forma eficaz de mejorar la 
comunicación entre la institución foral y las y los guipuzcoanos. 

El cambio de época y la nueva agenda política 

Voy a terminar. Vivimos un cambio de época. Hemos dejado atrás un 
escenario político caracterizado por la violencia y la falta de 
convivencia. Hemos vivido una importante crisis económica de la que 
nos estamos recuperando. Se nos presenta un nuevo mundo: 
globalizado, con una economía digital, abierta y competitiva, que 
transforma nuestras relaciones y nuestra forma de construir la 
realidad. Un mundo en el que la palabra sostenibilidad va a ser parte 
indisoluble de la ecuación, en el que la inclusión social y económica 
son retos ineludibles en un contexto lleno de incertidumbre; un 
mundo en el que la diversidad cultural y la realidad migratoria van 
constituir una realidad consolidada; un mundo donde la pirámide 
demográfica nos muestra un segmento social de personas mayores 
que hemos de incorporar con plenitud a la vida comunitaria y un 
mundo donde la igualdad de hombres y mujeres está llamada a 
materializarse como un derecho efectivo para la construcción de un 
futuro mejor.     

Las preocupaciones esenciales de los seres humanos y de las y los 
responsables políticos son las mismas: garantizar la igualdad de 
oportunidades, la libertad, la calidad de vida de la ciudadanía, un 
desarrollo colectivo armonizado y una solidaridad social capaz de 
incluir al que esté en riego de exclusión. Pero el contexto ha variado y 
todos y todas nos preguntamos sobre nuestro futuro.  

Nos preguntamos sobre nuestro futuro; el de nuestros hijos e hijas. 
Nos preocupa si habrá pensiones o no; nos preocupa qué pasará con 
el trabajo; nos preocupa si tendremos acceso a una vivienda, quién 
nos cuidará cuando seamos mayores o qué pasará con nuestra 
lengua.  

Nos preocupa nuestro futuro. Y existen altos niveles de incertidumbre 
y una cierta inseguridad. Si queremos seguir siendo un País y un 
territorio avanzado económicamente y socialmente cohesionado 
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tenemos que afrontarlo. Hay que dejar atrás el pasado y hay que 
construir un nuevo futuro.  

No partimos de cero. Gipuzkoa está en una buena posición para 
afrontar esta tarea. Ya lo hacen muchos ciudadanos y ciudadanas, ya 
lo están haciendo muchas organizaciones y empresas. Ahora toca 
revitalizar la agenda pública y la actividad institucional que impulse 
esa construcción compartida.        

Gipuzkoa es un territorio noble, trabajador y solidario. Tenemos un 
fuerte arraigo hacia nuestras costumbres y a nuestros valores. 
Tenemos una identidad política y social sólida que no se desvanece 
en un contexto de incertidumbre. Tenemos un fuerte componente 
aspiracional que nos lleva a movernos y a no conformarnos. Este 
futuro lo dibujaremos y construiremos juntos y juntas, de manera 
colaborativa, o no se construirá. Economía, cohesión social, 
diversidad e igualdad. Estos son los ejes fundamentales en los que 
nos tenemos que centrar en el futuro. 

Hay una agenda política que ha quedado envejecida; discursos y 
debates estériles que no aportan nada; formas de hacer política que 
no conducen a nada; disputas políticas que conducen a la parálisis. 
Necesitamos abordar una nueva agenda y unas nuevas formas de 
hacer política desde los marcos institucionales necesarios e 
incorporando a la sociedad a este proyecto común. Cada generación 
debe leer bien el tiempo al que asiste. No deberíamos dejar escapar 
esta oportunidad.  

Mila esker. 


